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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
INDEPENDIENTES USARÁN ‘APP’ PARA RECABAR FIRMAS 
Por Khalid Osorio 
Ante la contingencia sanitaria, los ciudadanos podrán descargar una aplicación del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) para emitir a la distancia su apoyo en favor de los candidatos independientes, informó 
Carlos Alejandro Pérez, secretario ejecutivo de este órgano. La aplicación fue diseñada por el Instituto Nacional 
Electoral, la cual puede ser utilizada de manera simultánea por parte del equipo de trabajo y permitirá recabar los 
registros, el número de firmas dependerá de la demarcación por la cual busquen competir. “Lo pueden hacer 
mediante la la aplicación tecnológica que diseñó el Instituto Nacional Electoral, pueden tener auxiliares que 
estarán buscando ese respaldo con la ciudadanía y una nueva modalidad en el contexto COVID, es que cualquier 
ciudadano puede descargar la aplicación y puedan desde ahí mandar su respaldo ciudadano”. El periodo de 
precampañas comienza a partir del 14 de enero y tendrá una duración de 30 días en los que los aspirantes a 
candidatos independientes deberán reunir las firmas para el registro, el número depende de la posición por la cual 
desean participar. En este periodo, los aspirantes que participen a través de un partido político, desahogarán el 
proceso interno para elegir a los candidatos que participarán en los comicios del mes de junio. Las campañas 
electorales se deberán realizarse bajo los lineamientos que emitan las autoridades sanitarias, explicó Carlos Pérez. 
La realización de eventos deberá cumplir con los protocolos de distancia para evitar romper estas reglas, de lo 
contrario, se puede aplicar el protocolo como si se tratase de cualquier reunión. “Las reglas que están establecidas 
para las unidades COVID no distinguen, estarán revisando a todo mundo, de ahí que estaremos recomendando a 
los partidos y a los candidatos independientes que sigan todas las medidas para no exceder los aforos y que no 
hagan aglomeración de personas”, dijo el secretario ejecutivo. (AM 2) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2021/01/29/autorizan-en-queretaro-el-apoyo-electoral-via-apps-para-
candidatos-independientes/ 
 
DEBATES 
 
COLUMNA TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Van a ser muy interesantes y complicados los dos debates ya aprobados por el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro entre las y los contendientes a gobernador (a), diez en total, cifra récord en Querétaro, con al menos 
seis candidatas ante las que los caballeros van a sudar la gota gorda, por decirlo de algún modo. En la fiebre 
democrática de esta elección habrá una decena de candidatos en una boleta que, necesariamente, será tamaño 
oficio. Hubo ocho en 1997 y 2003, siete en 2009 y cinco en 2015. Ahora 10, el doble y por fortuna no se inscribió 
ningún independiente. Además, son 11 partidos con registro pero los tres nuevos no pueden hacer coaliciones ni 
candidaturas comunes. Menos mal. Por lo pronto hoy sesionarán virtualmente los miembros del Consejo General 
del IEEQ con una extensa agenda en la que destacan el relativo al reclutamiento de personal que operará el PREP y 
el de la documentación y materiales electorales. Faltan 4 meses y una semana. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/cumple-11-anos-la-web-de-plaza-de-armas/ 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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DENUNCIAS 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿SE PUSO EL SACO? Que la diputada local independiente Elsa Méndez despotricó contra sus compañeros, a 
quienes calificó de ignorantes por la aprobación de los “Lineamientos para la aplicación de sanciones a servidores 
públicos sin superior jerárquico con motivo de infracciones electorales”. “Mi voto será en contra de este proyecto, 
porque estos lineamientos son ilegales y son una forma de atacar de manera furtiva y política a los diputados con 
el pretexto electoral (…) aunque aprueben estos lineamientos, me voy a defender, yo no voy a permitir ser una 
subordinada, no soy esclava de nadie, ni de nada y aunque hoy los aprueben, yo me voy a defender porque sé 
pelear. No a la censura”. Quizá se puso el saco, a pesar de que el presidente de la Junta de Coordinación Política, 
Miguel Ángel Torres, aclaró que los lineamientos son para acatar una sentencia por violencia política de género y 
sancionar a cuatro diputados… entre los que no está Elsa Méndez. Esto, a pesar de que en 2019, fue denunciada 
ante el IEEQ por promoción personalizada en espectaculares el Día de las Madres, y de que la resolución fue 
ratificada por el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y a la fecha no ha sido sancionada por el 
Congreso local… (CQRO) 
 
http://www.codigoqro.mx/2021/01/29/entre-chismes-y-campanas-29-de-enero/ 
 
COLUMNA CUARTO DE GUERRA 
MAL. Abigail Arredondo, oficialmente precandidata única del PRI a gobernadora, anda adelantando campaña a 
través de llamadas desde un número con clave del estado de Guerrero a los teléfonos celulares de electores 
queretanos, a quienes les simula una encuesta sobre el conocimiento de “la futura gobernadora de Querétaro”. No 
le digan al IEEQ, porque a lo mejor la sancionan. (DQ 2) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/cuarto-de-guerra-6299886.html 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN LA ORGANIZACIÓN DE ELECCIONES 
Por Daniel Dorantes Guerra, Consejero Electoral del Consejo General del IEEQ 
Desde que iniciamos los preparativos del proceso electoral pasado fue constante repetir la frase: “Estamos 
organizando la elección más grande en la historia de México”. Hoy, en el marco de los próximos comicios, volvemos 
a escuchar de manera reiterada que el 6 de junio tendremos la jornada electoral más grande que ha tenido el país. 
Autoridades electorales nos la repetimos porque somos conscientes de la ardua labor que representa la 
organización de la elección en la que se renovarán más de 21 mil cargos a nivel nacional y en la que el listado 
nominal promete que serán los comicios en los que podrá votar el mayor número de electoras (es). Hoy, además de 
saber que está en nuestras manos la elección más grande, tenemos absolutamente claro que organizamos el 
ejercicio democrático más complejo del México contemporáneo. Además de todos los retos y particularidades a los 
que nos enfrentamos ordinariamente, debemos hacer frente a una elección enmarcada por la pandemia que se 
vive. Cada actividad que realizamos en la organización de una elección se prevé y planea de forma tal que estemos 
en condiciones de conocer aquellas variables que se puedan presentar, a fin de reaccionar ante cualquier vicisitud, 
sin embargo, este año tenemos la variable más compleja a la que jamás nos hemos enfrentado. La presencia de una 
enfermedad poco previsible, que evidencia que tenemos enfrente el proceso electoral más complejo de la historia.  
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Los retos son muchísimos (quizá inimaginables); sin embargo, les haremos frente, siempre bajo la convicción de 
que, como autoridades electorales, tenemos la obligación de establecer los mecanismos para garantizar la salud de 
la ciudadanía que acuda a las urnas y de aquella que acompaña cada fase del proceso organizativo. No olvidemos 
que los procesos electorales son predominantemente ciudadanos. Están a cargo de autoridades electorales, pero 
en su construcción se requiere la participación total de las y los mexicanos. En el estado de Querétaro, para 
integrar los Consejos Distritales y Municipales, se requirieron 350 personas; para fungir como supervisoras (es), 
así como capacitadoras (es) asistentes electorales tanto federales como locales se habrá de requerir al rededor 
1,690 personas; para integrar las Mesas Directivas de Casilla, casi 30 mil personas, que recibirán y contarán los 
votos el 6 de junio. El reto es muy alto, más allá de la construcción de procesos electorales, debemos establecer los 
mecanismos necesarios para que la ciudadanía se sienta segura y se sume a organizar y votar en la elección más 
grande y compleja de la historia. (DQ 5) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/elecciones-qrola-participacion-ciudadana-en-la-organizacion-de-
elecciones-6298602.html 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
APRUEBA LEGISLATURA LINEAMIENTOS PARA SANCIONAR A SERVIDORES PÚBLICOS EN TEMAS 
ELECTORALES  
Por Carmen Galván 
Por mayoría de votos, los diputados de la LIX Legislatura de Querétaro aprobaron los Lineamientos para la 
aplicación de sanciones a servidores públicos, que no cuenten con un superior jerárquico, con motivo de 
infracciones electorales que presentó la Mesa Directiva. La propuesta fue rechazada por los diputados del partido 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), partido Revolucionario Institucional (PRI) y por la diputada 
Independiente Elsa Méndez por acusar que la aplicación de la sanciones serán utilizadas como “herramienta 
política”. Asimismo se presentaron dos reservas, una por el diputado local por el PAN, Michel Torres, quien pidió 
que el acuerdo entre en vigor el día siguiente de su aprobación y hasta que concluya la actual legislatura; reserva 
que fue aprobada por mayoría de votos. La segunda reserva la presentó la diputada Paloma Arce quien solicitó una 
reserva para que se instalarán plazos para la votación en Pleno de los casos, así como se estableciera la mayoría 
calificada para validar las sanciones, sin embargo esta reserva fue votada en contra. “De no ser así, la decisión va 
hacer tomada como en esta ocasión por el grupo mayoritario de esta legislatura y repito esto se va convertir en una 
herramienta política en contra de los opositores dentro del proceso electoral”, declaró Paloma Arce. Cabe señalar que 
en la Gaceta Legislativa se establece que en estos nuevos lineamientos de sanción se instalará un procedimiento de 
defensa y garantía para el servidor público involucrado. Asimismo será la Contraloría Interna de la Legislatura la 
que se encargará de la instrucción y dictamen de los casos, el Pleno de la Legislatura del Estado de Querétaro será 
el órgano encargado, en su caso, de aprobar el dictamen e imponer la sanción que corresponda. Asimismo para 
calificar la gravedad de la infracción se ponderarán las circunstancias objetivas y subjetivas en la comisión de la 
infracción, por lo que se considerarán el bien jurídico; las circunstancias de modo, tiempo y lugar; las condiciones 
socioeconómicas del infractor; las condiciones externas y los medios de ejecución; la existencia o ausencia de 
reincidencia; así como el monto del beneficio, lucro, daño o perjuicio derivado de la infracción. Además, las 
sanciones que se podrán aplicar van desde apercibimiento, amonestación, multa, destitución e inhabilitación. (CI) 
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PENDIENTES 4 SANCIONES POR VIOLENCIA POLÍTICA 
Por Paulina Rosales 
El Congreso del Estado tiene pendientes cuatro sanciones por violencia política de género a diputados locales, 
informó Miguel Ángel Torres Olguín, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo). Esto tras aprobarse 
los lineamientos para la aplicación de sanciones a servidores públicos, sin superior jerárquico como los diputados 
y que Torres Olguín dijo, posibilitarán que el Congreso local apruebe las sanciones que se impongan a los 
legisladores que incurran en infracciones electorales. “No hay lineamientos establecidos para poder sancionados. 
Lo que estamos haciendo en este momento, es aprobando estos lineamientos para efecto de cumplir con una 
sentencia”, declaró. Explicó que la Contraloría Interna del Congreso local hará una propuesta de sanción, sin 
embargo, el pleno aprobará la procedencia de estos castigos. “No lo puedo decir, porque eso es un tema también de 
respeto al propio procedimiento (…) creo que son alrededor de cuatro”, precisó. Cabe recordar que, recientemente, 
Sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral de Poder Judicial de la Federación determinó que incurrió en 
violencia política de género el diputado panista Agustín Dorantes Lámbarri. (DQ) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
BUSCA VEGA LA REELECCIÓN PARA CONTINUAR CON PROYECTOS 
Por Paulina Rosales 
Tras registrarse como precandidato a la presidencia municipal de El Marqués, por Acción Nacional (PAN), el aún 
edil Enrique Vega Carriles, hizo un llamado para que se dé una “campaña limpia” con propuestas y libre de “guerra 
sucia”. En las instalaciones del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) para realizar su 
preregistro a la presidencia municipal de El Marqués, Vega Carriles enfatizó que, con la reelección, buscará la 
continuidad de sus proyectos. (DQ) 
 
PVEM 
 
KATIA RESÉNDIZ SERÁ LA CANDIDATA DEL PVEM A LA GUBERNATURA DE QUERÉTARO 
Katia Reséndiz Jaime fue postulada este día por el Partido Verde Ecologista de México, como su candidata a la 
Gubernatura del Estado, en un evento encabezado por la dirigente Nacional, Karen Castrejón Trujillo. También 
estuvo presente en el evento el dirigente estatal del partido del tucán, Ricardo Astudillo Suárez, así como 
secretarios y representantes del CEN. La dirigente nacional verdeecologista, Karen Castrejón, aseguró que hoy el 
Partido Verde a una gran mujer queretana, preparada y comprometida con la ideología de sumar para lograr más. 
(EQNO) 
 
FSP 
 
ANTONIO CASTELÁN, ES EL NUEVO DELEGADO: FUERZA POR MÉXICO 
El presidente del Comité Ejecutivo Nacional de Fuerza por México, Gerardo Islas Maldonado, nombró a José 
Antonio Castelán Guarneros comisionado nacional permanente del Comité Ejecutivo Nacional en Querétaro. De 
cara al proceso electoral el dirigente de Fuerza por México está cerrando filas para coordinar los trabajos de 
campaña para la gubernatura, diputaciones locales, federales y presidencias municipales en la entidad. Islas 
Maldonado reconoció la trayectoria de Antonio Castelán en Querétaro, donde se ha desempeñado como diputado 
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local y dirigente obrero en diversas centrales, lo que aseguró que será un importante aporte para el partido. 
Actualmente el partido se encuentra listo para iniciar el proceso de precampañas internas, en las cuales los 
precandidatos trabajarán para fortalecer sus plataformas y propuestas. (PA) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ABRE LUIS NAVA PLAN DE APOYO A COMERCIANTES 
El Ayuntamiento de Querétaro aprobó el programa “Salud en tu tianguis y mercado”, a través del cual se ofrecerá 
seguro de vida y asistencia médica gratuita a comerciantes tianguistas y locatarios, como una medida de apoyo 
ante las afectaciones por la pandemia del Covid-19. En sesión extraordinaria de cabildo, el alcalde Luis Nava 
Guerrero destacó que desde el inicio de la pandemia los objetivos de su gobierno fueron y siguen siendo muy 
claros, resistir el embate, mitigar su impacto y cuidar la economía y la salud de las familias queretanas. (DQ 
principal) 
 
N: AEROPORTUARIO 
En la entrega del Circuito Aeroportuario al municipio de El Marqués, el gobernador Francisco Domínguez, 
acompañado por el alcalde Enrique Vega Carriles y la titular de la Sduop, Romy Rojas, afirmó que en su gobierno se 
han invertido más de dos mil 650 millones de pesos en infraestructura para este municipio. (N principal) 
 
AM: EDICIÓN ESPECIAL DE ENERO. GESTAN NUEVO PROYECTO ESTATAL. (AM principal) 
 
PA: CONDENA EL MJC ABUSO A MENORES 
Luego de que decenas de jóvenes mujeres acusaran haber sido violentadas sexualmente por hombres 
pertenecientes al Movimiento de Juventudes Cristianas cuando eran niñas, la organización religiosa emitió un 
comunicado en donde condena los delitos al tiempo que señalaron que desconocían las acciones y denuncias 
difundidas en Twitter desde la cuenta de @VocesQro. En el MJC se dijeron comprometidos con la protección de 
menores, bajo las leyes civiles y con la exhortación de la Iglesia para la tolerancia cero a cualquier forma de 
violencia. (PA principal) 
 
EUQ: ECONOMÍA ESTATAL CAYÓ 11.7 % EN 9 MESES: INEGI 
Manufactura y construcción, los sectores más afectados. Daños se acentuaron debido al cierre de empresas. Señala. 
(EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADOS PRIISTAS SE SEPARAN DEL CARGO PARA BUSCAR CANDIDATURA EN QUERÉTARO  
En Sesión de Pleno de la LIX Legislatura de Querétaro, se aprobaron las solicitudes de licencias de los diputados de 
la fracción del Partido Revolucionario Institucional (PRI), debido a los procesos internos de precampaña del 
partido. De acuerdo que Gerardo Ángeles Guerrero, presidente de la Mesa Directiva de la LIX Legislatura, Abigail 
Arredondo Ramos, Guadalupe Cárdenas Molina, Karina Careaga Pineda y Hugo Cabrera Ruiz solicitaron licencia 
temporal. Detalló que en el caso de Abigail Arredondo su licencia será del 12 de enero al 12 de febrero, la licencia 
de Hugo Cabrera Ruiz será del 29 de enero al 8 de febrero, mientras que las licencias de Karina Careaga Pineda y 
Guadalupe Cárdenas Molina iniciaron el 10 de enero y no tienen fecha de regreso. Cabe señalar que toda la fracción 
priista busca una candidatura del PRI para el próximo proceso electoral, sin embargo como parte de sus requisitos 
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para la contienda interna se solicita que pidan licencia a su cargo. Abigail Arredondo se encuentra haciendo 
precampaña para la Gubernatura del Estado, Karina Careaga realiza precampaña para la candidatura de la 
presidencia municipal de Jalpan de Serra, Guadalupe Cárdenas realiza precampaña para la candidatura a la 
presidencia municipal de El Marqués, mientras Hugo Cabrera Ruiz realizará precampaña para la candidatura a la 
diputación federal del distrito II. (CI, DQ) 
 
LEGISLATURA LOCAL APRUEBA EN COMISIÓN EXHORTO PARA EVITAR DESAPARICIÓN DEL INAI  
Por Carmen Galván 
La Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales de la LIX Legislatura de Querétaro 
aprobó la iniciativa de exhorto para evitar la desaparición de Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección a Datos Personales (INAI). La iniciativa fue presentada por la fracción de Querétaro 
Independiente (QI) en el Congreso Local, tras el anuncio de Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, 
sobre la posibilidad de desaparecer el INAI. (CI) 
 
RAFAEL CASTILLO NO VA POR REELECCIÓN 
Por Paulina Rosales 
Se inscribieron cinco personas al proceso para elegir al nuevo titular de la Entidad Superior de Fiscalización del 
Estado (ESFE), informó el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Miguel Ángel Torres Olguín, 
quien estimó, se espera que, a mediados de febrero, finalice este proceso. En video conferencia, Torres Olguín dijo 
que ya vencieron las fechas de inscripción de interesados en el cargo y se está en análisis de los perfiles; además, 
precisó que, el actual titular de la ESFE, Rafael Castillo Vandenpeereboom, no se registró en este proceso, pese a 
tener la posibilidad de participar. “Tenemos hoy, cinco inscritos, voy a omitir su nombre, al propio respeto de esta 
convocatoria”, declaró. (DQ) 
 
BEATRIZ MARMOLEJO SE RECUPERA DE COVID-19  
Por Paulina Rosales 
Tras resultar positiva a Covid-19, la diputada local por Acción Nacional (PAN), Beatriz Marmolejo Rojas, informó 
que ya fue dada de alta y aunque presentó un cuadro de neumonía, estimó que podrá reanudar las actividades de 
forma paulatina. De acuerdo con el mensaje de la legisladora, fue desde el 11 de enero, cuando presentó síntomas 
y, de forma inmediata, se realizó la prueba, la cual resultó positiva y decidió aislarse y atenderse. (DQ) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO REGISTRA 43 MIL 313 CASOS DE COVID-19 
Por Cecilia Conde 
Este día la secretaría de Salud informó que 39 personas fallecieron a causa de Covid-19 y 675 personas más 
resultaron contagiadas. En total hay 43 mil 313 casos y 2 mil 891 defunciones. Hay 506 pacientes hospitalizados 
de los cuales 151 se encuentran graves; por lo que la ocupación hospitalaria es del 61% en camas generales y 51% 
en camas con ventilador. (DQ) 
 
ESTRATEGIA ESTATAL NO HA FALLADO 
Por Cecilia Conde 
El incremento de casos de Covid-19 en Querétaro se podría deber al aumento de pruebas de detección y a la 
movilidad registrada en diciembre, ya que la estrategia de medidas sanitarias no ha fallado, apuntó la directora de 
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Servicios de Salud, Martina Pérez Rendón. Puntualizó que aún esperan que se reflejen más casos por el 6 de enero, 
así como los que se podrían generarse por el 2 de febrero y el 14 de febrero, que son fechas festivas. (DQ) 
  

MUNICIPIOS 
 
CONVOCAN A JÓVENES A “TU BECA”  
Por Verónica Ruiz 
El Municipio de Querétaro, a través de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social, publicó este jueves la 
convocatoria del programa “Tu beca”, para nuevo ingreso y renovación para estudiantes de preparatoria y 
licenciatura. El secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres Gutiérrez, recordó que en este primer 
semestre del año, se entregarán un total de 4 mil 686 becas con una inversión de 11 millones 164 mil 700 pesos. 
(DQ) 
 
SOSA HIZO EL “MILAGRO” EN EL MILAGRITO 
Por Laura Banda 
Obras de urbanización y alumbrado en la colonia El Milagrito por cerca de 12 millones de pesos entregó el 
presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, acciones que destacó brindan mayor seguridad a las 
familias. “Desde hace ya varios años en esta zona de La Negreta se han impulsado grandes obras para el beneficio 
de ustedes y de sus familias; hoy venir y darnos una vuelta por todas estas calles que les entregamos, y que antes 
eran intransitables nos permite darnos cuenta que las cosas se han estado haciendo bien; puedo decir que 
llevamos un avance considerable en la urbanización y la ampliación de la red de alumbrado, fue nuestro 
compromiso y hoy seguimos entregando resultados”, expresó el alcalde. (DQ) 
 
EL MARQUÉS ESTRENA CENTRO MUNICIPAL 
Por Cecilia Conde  
El nuevo centro municipal de El Marqués, ubicado en la comunidad Jesús María y para el que destinaron 266 
millones de pesos, fue inaugurado por el gobernador Francisco Domínguez Servién y el presidente municipal, 
Enrique Vega Carriles. El alcalde refirió que en este nuevo centro hay 17 dependencias municipales con 300 
trabajadores que atienden a la ciudadanía y que fue construido para dar respuesta al crecimiento del municipio, ya 
que cuenta con más espacios para incorporar otras áreas. (DQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
AJUSTAN PRESUPUESTO; INCREMENTÓ 10%  
Por Alejandro Payán 
El Consejo Universitario de la UAQ aprobó la modificación al presupuesto 2021 de la máxima casa de estudio del 
estado mientras se presentó el plan de austeridad para el próximo año. El director de la facultad de Contaduría, 
Martín Vivanco, presentó el presupuesto 2021 modificado en el cual informó que de los 2 mil 857 millones 
presentados en octubre, donde contemplaban un incremento del presupuesto estatal del 12.55%, finalmente el 
Congreso Local aproó el 10%, dejando un presupuesto final de 2 mil 823 millones con una diferencia real de 34.3 
millones de pesos. (DQ) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q  
La desaparición de los organismos autónomos, como lo pretende el Gobierno federal, llegó a Querétaro: 
legisladoras en la Cámara de Diputados encontraron diferencia de criterios en cuanto al envío de un exhorto al 
Ejecutivo federal por la pretendida desaparición de organismos autónomos como el Instituto Nacional de Acceso a 
la Información Pública (INAI) para las diputadas panistas y aliados, es importante que un organismo como el de 
acceso al información continúe brindando un importante servicio a los mexicanos. Como se ha podido ver 
recientemente, cuando se han puesto al descubierto importantes tranzas desde el poder, como la historia de la 
Casa Blanca o la Estafa Maestra o tratar de acceder a la opacidad de los segundos pisos en la capital del país. Estas 
instituciones desde su origen permitieron que se supieran casos como el de las toallas caras que habría comprado 
el expresidente Vicente Fox, para su cabaña en la residencia oficial de los Pinos; hasta importantes desfalcos que 
presuntamente se han dado en el Supremo Tribunal Judicial de este país. En Querétaro, legisladoras de Morena con 
un velo en los ojos y siguiendo fervientemente lo que dictan desde el centro del país, aseguran que deben 
desaparecer este tipo de organismos porque no funcionan y porque son caros, el argumento es que han intentado 
aquí en Querétaro acceder a información y no lo han logrado según lo dicen las legisladoras modernistas. Con este 
argumento se enfrascaron recientemente en una disputa en la legislatura local defendiendo las posturas, sin 
argumentos y simplemente con la ocurrencia y con el toque electoral que se le da desde el púlpito de la mañanera; 
hay ejemplos que han permitido también en Querétaro, conocer asuntos que no se hubieran podido descubrir sin 
las instituciones que defienden el acceso a la información. Hoy la defensa de lo que se dicta desde el Palacio 
Nacional, es muy endeble porque solamente se defienden posturas sin argumentos y la mayoría de pensamiento va 
enfocado al proceso electoral De pena defender que no se le haga una exhortación al ejecutivo federal de no 
desaparecer antes de los que se benefician para llegar al poder. DE REBOTE. Este fin de semana quedará completa 
la planilla de panistas que competirán en las elecciones de este año, el domingo se termina de registrar y comienza 
el periodo de intercampañas donde hablarán con sus militantes y además aprovecharán para que todos los demás 
nos demos cuenta. (DQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
BOTELLO SE DESPIDE DEL CONSEJO UNIVERSITARIO DE LA UAQ. En la sesión de Consejo Universitario de la UAQ 
de este jueves, el secretario de Educación estatal, José Alfredo Botello Montes, anunció la conclusión de su cargo 
como consejero de dicho órgano colegiado, aunque se comprometió a continuar su colaboración con la máxima 
casa de estudios, ahora desde el Senado de la República, donde suplirá al legislador Mauricio Kuri, quien se 
registró ante el CDE del PAN como precandidato a la gubernatura de Querétaro. El funcionario aseguró que 
procuró una relación respetuosa, cercana y franca con el exrector Gilberto Herrera y la actual rectora, Teresa 
García. PIDEN LICENCIA DIPUTADOS LOCALES DEL PRI. Que ayer, el presidente de la Mesa Directiva, Luis Gerardo 
Ángeles, informó al pleno sobre las solicitudes de licencia para participar en el proceso electoral de las diputadas 
Karina Careaga y María Guadalupe Cárdenas, a partir del 10 de enero; de Abigail Arredondo, a partir del 12 de 
enero y hasta el 12 de febrero; y del diputado José Hugo Cabrera, a partir del 29 de enero y hasta el 8 de febrero. A 
ver si ahora no piden -como los diputados federales de Morena que buscan reelegirse- ser “prioridad” para ser 
vacunados contra el COVID-19. (CQRO) 
 
CUARTO DE GUERRA  
ENOJO. Resulta que el panista Armando Rivera Castillejos es cortejado por Celia Maya García, quien al no ver gallos 
fuertes en Morena está buscando que el ex presidente municipal le dé impulso en Querétaro. Por supuesto que eso 
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no ha gustado a ninguno de los aspirantes del partido de la 4T a esa misma posición. ¿PERDONADO? Mientras 
tanto, Arturo Maximiliano García, al ver nubarrones en el futuro de Morena, ya realiza gestiones para regresar al 
Partido Acción Nacional. Alega Maximiliano que él ha cuidado no aparecer públicamente con los personajes 
relevantes de Morena, ni con su propia candidata Celia Maya, que su imagen está intacta y considera aceptar 
cualquier espacio plurinominal. De arrepentidos, dicen, está lleno el reino del señor. (DQ) 
 
“VENGO A DIGNIFICAR A LA POLÍTICA”: KATIA RESÉNDIZ, PARA GOBERNADORA POR EL VERDE  
Por Andrés González 
Para Querétaro, este proceso electoral del 21, lo está ganando la mujer. En los números de paridad, en las 
denuncias ante los tribunales electorales, en las postulaciones a gobernador. Serán además, las primeras en las 
pluris. “La paridad no es un tema, es una causa”. Dijo ayer Ricardo Astudillo, el presidente del Partido Verde en 
Querétaro que postuló a la Lic. Katia Reséndiz Jaime como candidata a la gubernatura del estado. Con ella suman 
cinco los partidos que le apuestan a las damas, por solo cuatro partidos que llevarán varón. Hasta ahorita. El 
pronunciamiento del Verde por Katia, si bien apenas ayer se oficializó, comenzó en realidad a tomar forma desde 
diciembre, unos días antes de la Navidad. Y es que las partes si bien se buscaron – Ricardo y Katia – no 
concretaron. Ambas partes querían estar completamente seguras. “Vamos a vestir la postulación de Katia con la 
presencia de nuestra líder nacional” me comentó Astudillo hará unos días. Y lo cumplió. Y es que ayer, un evento 
en el que se guardaron todas las normas de salud, era presidido por Karen Castrejón Trujillo, su líder nacional. 
Venía al arrope de Katia. Ahí, estuvieron al menos otros cuatro de los grandes del CEN del Partido Verde. Miguel 
Barrera Guillén, de organización; la maestra Marcela Nayeli, secretaria general; Paco Elizondo Garrido, diputado 
federal por este partido y José Antonio Sánchez Ramírez, secretario de la juventud del CEN. También ahí Jorge 
Herrera, diputado local; pero igual Adolfo Ríos, amarrado ya para la presidencia municipal por el Verde y los 
aspirantes varios municipios, de distritos locales y federales. La cobija política le llegó a Katia total…y fue la 
grande. Quienes conocemos a Katia sabemos que es una mujer de palabra y de resultados. Ama de casa, 
funcionaria y mujer política. Cuenta con estudios a nivel de licenciatura en ciencias políticas y administración 
pública. Ha incursionado con mucho éxito en varias administraciones, en la estatal, municipal y federal. Está 
políticamente activa desde el 2009; directora de relaciones públicas en el gobierno municipal de San Juan del Río y 
fungido como enlace legislativo del diputado federal por el segundo distrito. Fue también directora de gestión y 
gobernanza del municipio de El Marqués, entre otras responsabilidades que ha ocupado. Entonces, no es ni nueva 
en esto de la política, sino que le respalda una fuerte tarea administrativa. “Vengo a dignificar el quehacer público, 
la política” dijo ayer, para convertirse de hecho en una damita más que busca en Querétaro la gubernatura. “Katia 
viene por la gubernatura para sumar y para lograr más”, dijo Karen Castrejón. Y citó las propuestas que este 
partido ha hecho realidad, “que cumple lo que promete y porque, además, somos el partido de las mujeres…pero 
también de los hombres y de los jóvenes…el futuro es Verde”. “Con Katia, no nos equivocamos – dijo Ricardo 
Astudillo – al ir de la mano con las mujeres desde hace ya varios años”. El evento, realizado en uno de los salones 
de un hotel local, fue un evento donde imperó la decencia política. No se atacó a nadie y se guardó respeto absoluto 
hacia las otras fuerzas políticas. Ese también es el estilo de Katia Reséndiz. (CI) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
CUMPLE 11 AÑOS LA WEB DE PLAZA DE ARMAS. Secuestro de Diego y recaptura de El Chapo. Postula Partido 
Verde a Katia Reséndiz Jaime. Histórico: Son 6 candidatas a la gubernatura. Buscará Ignacio Loyola ser diputado 
federal. La web. Este lunes se cumplieron 11 años del nacimiento de Plaza de Armas, El Portal de Querétaro, 
antecedente de este periódico surgido unos meses después, ambos medios -electrónico e impreso- con el nombre 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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de la columna publicada desde hace 25 años por nuestro director editorial, Sergio Arturo Venegas Ramírez, en 
diversos medios locales y nacionales. El proyecto ideado por él contó de inmediato con la simpatía y participación 
de la familia, eje de todo, y poco a poco con la suma de otros colegas y amigos para cristalizar el sueño de un nuevo 
medio local, con pocos recursos materiales pero mucho entusiasmo y la experiencia acumulada por décadas en 
otros frentes de batalla. Así vieron la luz la página y este diario. A lo largo de 11 años, ciertamente, hemos tenido 
aciertos y errores. Los primeros nos enorgullecen, los segundos nos enseñan. Recordaré algunos de aquellos y 
dejaré los otros a nuestros críticos. El Día Uno. La madrugada del 25 de enero de 2010 balearon al futbolista 
Salvador Cabañas en un bar de la Ciudad de México.  La información fue recogida en el entonces desconocido 
portal de Plaza de Armas que sorpresivamente se ubicó entre los tres primeros medios en difundirla. Era el bautizo 
de fuego. Casi cuatro meses después vino la gran primicia nacional: el secuestro del ex candidato presidencial del 
PAN, Diego Fernández de Cevallos, ocurrido la noche del 14 de mayo y detonado en El Portal de Querétaro la 
mañana del 15, sacudió al país y tomó por sorpresa al presidente Felipe Calderón Hinojosa que ese sábado partía a 
Madrid. Nuestro amigo Joaquín López Dóriga habló con el primer mandatario para enterarlo del hecho. A pesar de 
la gravedad y de la importancia del personaje no podría suspender su vuelo; “sería un pésimo mensaje” le 
comentó. Tampoco lo sabía el gobernador José Calzada Rovirosa. Su gente de prensa le avisó de la publicación en el 
desayuno del Día del Maestro y ya no asistió a la tradicional entrega de reconocimientos en el Auditorio “Josefa 
Ortiz de Domínguez”. Los reporteros se quedaron esperándolo para pedirle su opinión. Esta noticia fue el acta de 
confirmación de PLAZA DE ARMAS, pero sin duda la exclusiva de mayor relevancia vendría hasta el viernes 8 de 
enero de 2016, con las fotos y videos de la recaptura de Joaquín “El Chapo” Guzmán, recogidos de nuestra web -con 
el crédito correspondiente- por los gigantes del periodismo internacional: The New York Times, The Washington 
Post, The Wall Street Journal, Time, Paris Match, ABC News, Daily Mail, El Mundo, O Globo, además de las 
principales televisoras nacionales. También podríamos recordar el reportaje publicado aquí y en Reforma que 
devino en el cese del secre-tario del Trabajo de Pancho Domínguez, José Luis Aguilera Rico por los presuntos co-
chupos recibidos de sindicalistas o el escándalo del empresario Antonio Rico Rico revelado en este periódico dos 
años antes de que detuvieran al abo-gado Juan Collado y a él. Igualmente las coberturas del cónclave para elegir a 
Francisco, o la beatificación y la canonización de Juan Pablo II y cientos de notas, investigaciones y trabajos 
especiales como el de ayer con las denuncias sobre presuntos abusos en contra de menores de edad en el 
Movimiento de Juventudes Cristianas. Mucha información -esto es lo nuestro- hemos compartido y compartiremos 
en las redes y en el papel, pero 11 años después de aquél 25 de enero es oportuno agradecer el apoyo de los 
lectores, de las fuentes, de los anunciantes, reporteros, colaboradores, diseñadores, voceadores, y distribuidores, 
pero sobre todo la invaluable resistencia y fe de los miembros de este multimedia familiar, en especial de 
Magdalena Ramírez, la armera mayor. ¡Al pie del cañón! -BLANCAS Y NEGRAS- Histórico. Seis mujeres 
contenderán por la gubernatura de Querétaro, al confirmarse este jueves la postulación de Katia Reséndiz como 
abanderada del Partido Verde, durante un acto encabezado por la dirigente nacional Karen Castrejón y el líder 
estatal Ricardo Astudillo Suárez, acompañados del aspirante a la presidencia municipal, Adolfo Ríos, El Arquero de 
Cristo. El anuncio cancela la posibilidad de una candidatura común del PVEM con Morena y su 
precandidata Celia Maya, aunque ambos partidos y el PT vayan en alianza nacional, la cual aquí solamente 
se materializó en el II Distrito Electoral Federal para la pretendida reelección del diputado Jorge Luis 
Montes. Además de Katia Reséndiz del Verde y Celia Maya de Morena, aspiran a la gubernatura Abigail Arredondo 
del PRI, Raquel Ruiz de Santiago del PRD, Beatriz León Sotelo de Movimiento Ciudadano y Rosa María Córdova del 
PT. Seis mujeres frente a tres hombres: Mauricio Kuri del PAN en posible candidatura común con Querétaro 
Independiente, Juan Carlos Martínez de Fuerza por México y Miguel Nava por Redes Sociales Progresistas. Falta 
solamente saber a quién postulará el Partido Encuentro Solidario (en nuevo PES) que se comprometió 
ante el Instituto Nacional Electoral a respetar la equidad de género, pero sin precisar aún en cuáles 
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estados lo haría. Si se decide aquí por mujer serían siete en Querétaro.  -EL HISTORIETARIO- Infidencia. 
Rodrigo Guerra López, doctor filosofía y asesor del entonces gobernador Ignacio Loyola Vera (1997-2003) tuvo un 
conflicto de conciencia y de lealtad con su jefe al revelarle al obispo de Querétaro Mario de Gasperín los contenidos 
del programa “Crecer”, vinculado a la educación. Un lunes, en la acostumbrada reunión de gabinete, el también 
secretario privado comentó que había personas en desacuerdo en con el proyecto y su forma de abordar los 
valores de manera relativa. ¿Y quién dice eso? preguntó Loyola. -El Obispo, respondió Rodrigo. -Y tú le platicas 
todo lo que comentamos aquí? -Es que es mi confesor, explicó. -Pues confiésale tus pecados! no los míos ¡cabrón! 
Rodrigo, sumamente confundido, por la reclamación del gobernante, buscó el consejo de uno de los santones del 
PAN, don Carlos Castillo Peraza, a quien le contó su pena. -A ver, muchacho, dime ¿cuál es tu mayor aspiración en 
la vida. -¡Salvar mi alma! -Entonces dedícate a otra cosa. A la política uno viene a salvar el pellejo, no el alma. Lo 
sabe Ignacio Loyola Vera que este sábado se registrará como candidato del PAN a diputado federal por el tercer 
distrito para pelear los votos en tierra, dieciocho años después de haber dejado el gobierno. Dicen que en política 
hay que prepararse para ser, para no ser y para dejar de ser. Con Ignacio habrá que agregar: “y para volver a ser”. 
La política es así. -LA FRASE DE LA SEMANA- Seguridad. Claro que sí, por supuesto, Querétaro ya está preparado 
para que lo gobierne una mujer: Celia Maya García, precandidata de Morena, en entrevista con Plaza de Armas. 
Lunes 25 de enero de 2021. -JUGADA FINAL- Muerte súbita. A Mauricio Kuri, Juan Carlos Martínez y Miguel 
Nava que participarán en los debates contra seis mujeres, Celia, Abigail, Katia, Beatriz, Raquel y Rosa 
María, un valiente. ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
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